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UNA NUEVA  
JORNADA

C on éxito, como ya es habitual, a 
principios de noviembre se llevó a 
cabo una nueva Jornada sobre Sa-
lud y Medio Ambiente organiza-
da por FESS, en los salones de la 

Universidad del Salvador, USAL. En esta opor-
tunidad bajo la consigna La Salud en la Agenda 
Política. Desde hace años la fundación viene pre-
gonando sobre la necesidad de que los temas sa-
nitarios sean abordados con la importancia que 
se requiere. Sin embargo, salvo durante los tiem-
pos de pandemia, este aspecto clave no suele ser 
atendido por los referentes de la política. 

Por tal motivo, insistimos en que la agenda po-
lítica debe necesariamente incluir la Salud. Que 
tiene igual o mayor relevancia que los que pre-
dominan en los debates públicos, medios de di-
fusión y mitines partidarios. Nadie duda que la 
sociedad está preocupada por la pobreza, la infla-
ción galopante, la inseguridad, la educación, pero 
sin salud, nada puede ser abordado. Subrayamos, 
la Salud es un tema prioritario y necesita la aten-
ción de las autoridades, particularmente en estos 

tiempos en los que asume un nuevo gobierno. 
El encuentro contó con la participación de 

prestigiosos referentes. José Sanchez, presiden-
te de Emergencias y de la Federación Argentina 
de Prestadores de Salud; Natalia Garozzo, Jefa 
de asesores de la Superintendencia de Servicios 
de Salud de la Nación y Víctor Urbani, secretario 
de Equidad en Salud del Ministerio de Salud de 
la Nación. Este primer panel fue coordinado por 
Mario Lugones, presidente de la Fundación del 
Hospital Güemes. 

El siguiente panel contó con la presencia de 
Fernán Quirós, ministro de Salud de la Ciudad 
de Buenos Aires y el conocido médico sanitarista 
Rubén Cano. La mesa fue conducida por Cristián 
Mazza, rector de la Universidad Arturo Jauretche.

Los premiados este año fueron Jorge Belardi, 
Carlos Garavelli, Jorge Aufiero y Gabriel Rabi-
novich. El cierre estuvo a cargo del Decano de 
la Facultad de la Usal, Daniel Martínez y del 
presidente de FESS, Patricio Martínez. En las 
páginas siguientes les contamos los aspectos 
más sustanciales de la Jornada.



FESS REALIZÓ  
LA 12° JORNADA SOBRE 

RESPONSABILIDAD SOCIAL 
EN SALUD Y MEDIO AMBIENTE

El miércoles 8 de noviembre la Fundación de Estudios para la Salud y Seguridad Social 
(FESS) realizó con éxito su tradicional Jornada, que tuvo como lema  

“La Salud en la Agenda Política”.
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El sistema de salud está en crisis. ¿Será 
este el momento de cambiar? ¿Será esta 
la oportunidad? La esperanza es lo últi-
mo que se pierde, pero en salud puede 
ser lo penúltimo. Por ello hemos con-
vocado hoy a un conjunto de referentes 

para saber si la salud está en la agenda política”, dijo 
Carlos Nápoli, Secretario de FESS, en las palabras de 
apertura.
Ese fue el eje de la jornada: “La Salud en la Agenda 
Política”, en coincidencia con un año electoral que 
marcó el ritmo del país, pero que dejó de lado temas 
tan importantes como la realidad social y económi-
ca de los distintos subsistemas, de los médicos y en-
fermeros y de la dificultad en el financiamiento del 
sector.

Para abordar estos temas, se realizaron dos paneles:

●  Primer panel: Integración Público Privada. Partici-
paron José Sánchez, Presidente de Emergencias; Na-
talia Garozzo, Jefatura de Gabinete de la Superinten-
dencia de Servicios de Salud (SSS); y Victor Urbani, 

Secretario de Equidad de Salud del Ministerio de Sa-
lud de la Nación. Moderó Mario Lugones, Presidente 
de Fundación Sanatorio Güemes.

● Segundo panel: La salud en la agenda política. Par-
ticiparon Fernán Quirós, Ministro de Salud de la 
Ciudad de Buenos Aires; y Rubén Cano, médico sa-
nitarista. Moderó Cristian Mazza, Presidente de la 
Asociación Latinoamericana de los Sistemas Privados 
de Salud (ALAMI).

Asimismo, durante la jornada, que tuvo lugar en el Au-
ditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad del 
Salvador, se entregaron merecidas distinciones. Son las 
que designa FESS desde el año 2012 en reconocimiento 
a aquellas personalidades e instituciones que realizan 
aportes significativos para nuestro país. 

Los premios institucionales FESS distinguen la excelen-
cia médica, los aportes, las contribuciones y la trayec-
toria en salud. La relevante trascendencia obtenida es el 
resultado de la consideración pública de la Fundación y

NOTA DE TAPA / 

Durante la apertura se 
hizo homenaje a 

dos destacados referentes 
de la salud que fallecieron 

en 2023: los doctores 
Aldo Neri y Fortunato 

Benaim, ambos 
premiados por FESS
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Suizo Argentina, Medicin, 
ACLIBA, Agimed, DROFAR, 
Emergencias, la Obra 
Social del Personal 
Administrativo y Técnico 
de la Construcción, 
ODEM, OPSA, OSDE, 
OSIM, Ciencia. Y también 
importantes instituciones, 
como la USAL que brindó 
el espacio; SAPEM, la 
Sociedad Argentina de 
Periodismo Médico; y el 
Observatorio de Salud 
de la Facultad de 
Derecho de la UBA.

Carlos Nápoli, secretario de FESS Daniel Martinez, Decano de la Facultad de Medicina de la 
Universidad del Salvador (USAL)

ACOMPAÑARON A 
FESS EN ESTA 

JORNADA

Durante la jornada 
se entregaron 

los premios a la 
excelencia médica, 
la trayectoria, los 

aportes a la ciencia y 
a la seguridad social
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el prestigio de los miembros que conforman el comité 
evaluador de los premios que no es una tarea fácil.

Este año resultaron ganadores:
● Aportes y Contribuciones a la Seguridad Social 
   y a la Responsabilidad Social: Carlos Garavelli. 
● Excelencia Médica: Jorge Atilio Belardi.
● Trayectoria: Jorge Felix Aufiero.
●  Aportes a la Ciencia Nacional:  
   Gabriel Adrián Rabinovich.

El cierre estuvo a cargo de Patricio Martinez, Presi-
dente de la Fundación FESS; y Daniel Martinez, De-
cano de la Facultad de Medicina de la Universidad del 
Salvador (USAL).
FESS trabaja desde hace más de 20 años en la formu-
lación de propuestas que colaboren con la implemen-
tación de políticas sustentables tendientes a contri-
buir en la mejora de la salud, el medio ambiente y el 
sistema de la seguridad social. Cuenta con la siguien-
te plataforma de contenidos www.rsalud.com

/ NOTA DE TAPA

Patricio Martinez, Presidente de la Fundación FESS

El encuentro 
se realizó en el 

Auditorio de la Facultad 
de Medicina de la 

Universidad 
del Salvador





PRIMER PANEL:  
INTEGRACIÓN PÚBLICO 
PRIVADA
José Sánchez, presidente de Emergencias y de la Federación Argentina de Prestadores 
de Salud; Natalia Garozzo, jefa de asesores de la Superintendencia de Servicios de Salud 
de la Nación (SSS); y Victor Urbani, secretario de Equidad en Salud del Ministerio de 
Salud de la Nación, participaron del primer panel de la jornada, coordinado por Mario 
Lugones, presidente de Fundación Sanatorio Güemes. Reproducimos, a continuación, 
las principales ideas de los oradores

NATALIA GAROZZO 

● Teníamos muchos proyectos y políticas proyectadas 
para el mejoramiento de la Superintendencia, para 
agilizar procesos, para informatizar, para buscar 
nuevos modelos de financiamiento, por sobre todas 
las cosas, pero como a todos nos encontró la pande-
mia. Por eso, tuvimos que rápidamente reorientar 
esas políticas, en busca de herramientas para la sus-
tentabilidad del sistema.

● Entre los puntos para destacar, se encuentra el apoyo por 
la caída de la recaudación: utilizamos recursos del Fon-

12° JORNADA SOBRE RESPONSABILIDAD SOCIAL 
EN SALUD Y MEDIO AMBIENTE

do de Emergencia y Asistencia que estaba creado desde 
el 2016, para sostener a aquellas obras sociales que, por la 
pandemia, sufrieron una fuerte caída de aportes y contri-
buciones. Eso se generó durante casi todo el 2020. Se dis-
tribuyeron 5.500 millones de pesos. 

●  También generamos los adelantos de Reintegro Sur: 
un sistema de adelantos para que las obras sociales 
sigan recibiendo fondos por las prestaciones de alto 
costo y crónicos. Y sumamos la herramienta de los 
módulos COVID. Otro cambio de paradigma fue el 
Sistema Único de Reintegros por Gestión de Enfer-
medades, o SURGE.

Víctor Urbani, José Sánchez, Natalia Garozzo y Mario Lugones

/ NOTA DE TAPA
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Víctor Urbani, José Sánchez, Natalia Garozzo, Mario Lugones y Patricio Martínez 

●  Durante la pandemia, se fortaleció la relación pú-
blico-privado, sobre todo en la Superintendencia, 
siendo el órgano que brindaba la información a nivel 
prestadores, para ATP y después REPRO.

●  Dentro de las políticas que habíamos proyectado 
inicialmente, y pese a todos estos vaivenes que nos 
dejó la pandemia, logramos implementar la platafor-
ma online de cobro de Establecimientos Públicos de 
Salud de Gestión Descentralizada. Se llevó adelante 
en el 2022, y este año está funcionando casi en un 
85%. Todas las obras sociales están subidas a la pla-
taforma, y tenemos 1.200 hospitales que facturan a 
través de ella. 

●  Durante el 2022 se facturaron 800 millones de pesos 
de prácticas de hospital público hacia beneficiarios del 
Sistema Nacional del Seguro de Salud y, al 31 de octubre 
del 2023, llevamos 9.700 millones facturados.

●  Se redujo drásticamente la cantidad de débitos que 
había, porque hoy el padrón es online: se cruza en-
tre AFIP, ANSES y la Superintendencia. Por lo tanto, 
cuando ingresa un paciente al hospital público el cru-
ce es automático.

●  Tenemos muchos desafíos. Uno de ellos es que a la pla-
taforma se sume PAMI, que es nuestro gran ausente. Ade-
más, nos quedan desafíos fundamentalmente de finan-
ciamiento. Hoy para nosotros el sistema está quebrado, 
porque básicamente el mecanismo de integración, que 
son las prestaciones de personas con discapacidad, se lle-
va el 80 u 82% de los recursos del Fondo Solidario. Por 
eso será fundamental rever el tema de las prestaciones de 
discapacidad, la actualización del nomenclador y el me-
canismo de integración.

●  Uno de los grandes déficits que tenemos desde la 
Superintendencia y que deberíamos plantearlo para 
la próxima gestión, es justamente la interacción con 
prestadores, el valor de los nomencladores y de los 
valores, y esa interrelación que puede, o debería en 
algún momento, hacer también la Superintendencia. 

VÍCTOR URBANI

● Tengo una comprensión muy grande de la situación 
y de lo que pasa sobre todo con los prestadores pe-
queños que hay en el país.

● El Programa FESCAS es algo que ha llegado para 
quedarse. Es un subsidio que está destinado a paliar 
el costo laboral de las instituciones y que está atado a 
determinadas pautas de calidad. En principio, se dijo 
que eran pautas incumplibles o difíciles de cumplir 
por los prestadores y no es así. De hecho los sanato-
rios, PAMI dependientes, cumplen con las pautas.
 
● En este período logramos cosas muy importantes. A 
los seis meses de la pandemia tuvimos un incremento 
de más del 500% de aumento en los medicamentos, 
los hipnoanalgésicos, que se utilizan para la asisten-
cia respiratoria mecánica. También de los miorrela-
jantes. Se logró regular ese precio. Al mismo tiempo, 
hicimos una mesa de oxígeno que sirvió para regular, 
y por suerte, nunca estuvimos al borde de colapsar 
con el suministro de oxígeno. 
● El 70% de las prestaciones asistenciales que se brin-
daron durante la pandemia fueron del sector privado.

● Todos tenemos una idea muy clara de la problemática. 
La única norma regulatoria que hay es el PMO, que ya es 

NOTA DE TAPA / 
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algo que quedó absolutamente fuera de foco y rige sola-
mente para el 40% de la población, que están en las obras 
sociales sindicales y en las prepagas.  

● Es importante destacar al Plan Argentino Integral 
de Servicios de Salud. Este plan, que salió por reso-
lución ministerial hace poco, es un programa de ser-
vicios de prestaciones de salud que se hace por líneas 
de cuidado. En este sentido, se han tomado cerca de 
96 patologías y se ha hecho la evaluación de su costo. 
Este plan, a su vez, tiene un sistema de actualización 
de costos que, pese a lo difícil que está la situación 
macroeconómica, permite actualizar los costos de los 
paquetes de servicios, con el objetivo de integrar las 
prestaciones del sector privado y las prestaciones del 
sector público en conjunto. 

● El presupuesto para el año 2024 contempla el desa-
rrollo del programa con el financiamiento y la inte-
gración con el sector privado. 

● Los 19 millones de argentinos que están bajo cobertura 
del Estado tienen programas verticales de asistencia.

● Tenemos que romper con el hecho de creer que es 
imposible lograr integrar o consensuar en el tema de 
salud. Debemos consensuar en que es necesaria la 
existencia de una mirada integradora desde la exis-
tencia de un Ministerio de Salud. El mercado no re-
conoce o no registra a las personas que no consumen, 
por eso no se puede manejar con las reglas del mer-
cado a estos 19 millones de argentinos que no consu-
men porque están fuera del sistema.

●  Si pretendemos tener un país con equidad donde 
todos los ciudadanos tengan los mismos indicadores 

Mario Lugones José Sánchez

En este momento 
realmente 
estamos en una 
situación casi 
terminal

Tenemos un 
30% menos de 
profesionales de 
salud y quedan 
vacantes las 
residencias

En 2023 el sector 
prestador de 
salud recibió  
ajustes por 
inflación del 
65%, con 
una inflación 
proyectada  
del 170%
José Sánchez
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de salud, tenemos que tener un Estado presente. Y el 
Estado presente es el Ministerio de Salud. 

● En este momento para el presupuesto 2024 está contem-
plado un fondo para enfermedades de muy alto costo des-
tinado a toda la población, no a la población que no tiene 
cobertura, sino para todos: para el que tiene prepaga, para 
el que tiene obra social sindical, para el PAMI.

● El eje de todas estas cuestiones está en el ser huma-
no. Es el recurso humano el que hace los cambios. La 
crisis más grande que estamos teniendo, que es cró-
nica, es la falta de recursos humanos en las zonas más 
alejadas del país, que registran la mayor necesidad de 
médicos, enfermeros, farmacéuticos. 

● La integración público-privada es la clave para cual-
quier gobierno.

JOSÉ SÁNCHEZ 

● El subsistema público está totalmente fragmentado 
con las provincias y los municipios. En el subsistema 
privado pasa exactamente lo mismo.

● Trabajamos sobre el Registro Federal de Estableci-
mientos de Salud. Allí había 15.300 establecimientos 
activos, según los datos que tenía, tanto el Ministerio 
de Salud, como la Superintendencia. Cuando hicimos 
un rastreo distribuimos estos listados entre todas las 
asociaciones, las cámaras y demás, para ver quiénes 
eran y quiénes existían. De esos 15.300, quedaron 
6.000 establecimientos. Con lo cual había 9.300 es-
tablecimientos que de una forma u otra habían estado 
habilitados o estaban registrados, que habían desa-
parecido. Esto habla de la crisis histórica que tiene la 

Argentina en el sistema sanitario, no es actual. 

● Hemos podido trabajar, en un momento muy comple-
jo, en encontrar soluciones. Los datos de cómo fue la 
pandemia en Argentina y cuáles fueron los resultados, 
han sido buenos, más allá de que se puede discutir si es-
tuvimos mucho o poco tiempo aislados. Desde el punto 
de vista médico se ha podido paliar la situación. Cuan-
do faltaba el oxígeno se armó la mesa del oxígeno. Lo 
mismo con los medicamentos. Se trabajó de una manera 
articulada. En muy poco tiempo se pudo hacer la rece-
ta digital, se pudo normatizar la teleasistencia, se pudo 
evitar y ayudar en el traspaso de interés jurisdiccional, 
cuando no podían pasar los médicos a las provincias 
porque no tenían matrícula provincial.

● La salud de la población es una sola. El acceso a la salud 
y la equidad es algo que no puede estar en discusión. 

● Ni a mí, como presidente de la Federación Argentina 
de Prestadores de Salud, ni a la comisión directiva, 
nos llamó ninguno de los candidatos para decirnos 
cuáles son las problemáticas que tenemos que en-
frentar en el próximo gobierno. La política, lamenta-
blemente, pone en el tapete aquellos temas que creen 
que pueden movilizar las decisiones de los votantes. 
Pero el tema salud es el 10% del PBI.

● Hace muchos años que estoy en salud y todos escu-
chamos hablar de crisis. Nos hemos cansado de decir-
lo. Cuando hablábamos con los medios, nos decían “no 
digan más que están fundidos porque no les creemos”. 
Bueno, pero yo les puedo decir que en este momento 
realmente estamos en una situación casi terminal. 

● El primer dato es que tenemos un 30% menos de pro-
fesionales de salud de los que teníamos hace cinco años 

Natalia Garozzo 

Hoy para 
nosotros el 
sistema está 
quebrado

Durante la 
pandemia, se 
fortaleció la 
relación público-
privado

Será fundamental 
rever el tema de 
las prestaciones 
de discapacidad, 
la actualización 
del nomenclador 
y el mecanismo 
de integración
Natalia Garozzo
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atrás. Quedan vacantes las residencias. Quedan vacan-
tes las guardias médicas. Y así como tenemos eso, hay 
varias leyes que están durmiendo desde hace años en los 
distintos despachos de los diputados y de las Comisio-
nes, para crear carreras cortas de salida laboral inme-
diata, como por ejemplo, los paramédicos o los técnicos 
en emergencias, para que los médicos no tengan que 
estar arriba de las ambulancias. O los técnicos en radio-
logía, o los técnicos en ecografías. Hay una cantidad de 
políticas que deberían hacerse para solucionar el pro-
blema de la falta de profesionales de salud. 

● El otro tema es la enorme distorsión que existe en toda 
la economía argentina por el tema de la inflación. To-
dos sabemos qué es lo que está sucediendo. Pero hoy 
el sector prestador de salud ha recibido ajustes por in-
flación en todo el período 2023 del orden del 65%, con 
una inflación proyectada del 170%. Y con un incremen-
to de insumos que es impresionante. En épocas como 
ésta en muchas actividades uno puede decir no vendo 
y me quedo con el stock y veo qué pasa después. Acá 
no tenemos manera de hacerlo. No tenemos manera de 
quedarnos con el stock. Tenemos que seguir atendien-
do. Tenemos que seguir viendo cómo asistimos.

●Siempre hemos tenido en Argentina una particulari-
dad, que es la capacidad de diálogo, de entendimiento y 
de ejecución. Confío en que estas tres cosas las podamos 
poner en práctica, como lo hicimos en su momento con 
la grave crisis de la pandemia.

Víctor Urbani

La integración 
público-privada 
es la clave 
para cualquier 
gobierno

El 70% de las 
prestaciones 
asistenciales que 
se brindaron 
durante la 
pandemia fueron 
del sector privado

EL PMO quedó 
absolutamente 
fuera de foco y 
rige solamente 
para el 40% de la 
población

Víctor Urbani
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SEGUNDO PANEL:  
LA SALUD EN LA AGENDA 
POLÍTICA
Luego de la entrega de premios y distinciones comenzó el segundo panel bajo 
la coordinación de Cristian Mazza, titular de ALAMI, Asociación Latinoamericana 
de Sistemas Privados de Salud. Participaron Fernán Quirós, ministro de Salud 
de la Ciudad de Buenos Aires y Rubén Cano, reconocido sanitarista

Quirós, con su hablar pausado y la tranquilidad que 
lo caracterizan y que mucho tuvo que ver para que no 
fuera mayor la desesperación en los terribles tiempos 
de la pandemia, fue quien inició el debate. Los puntos 
que abordó fueron sugeridos por Mazza: determinan-
tes sociales, los costos eficientes en salud, el llama-
do One Health y la Agencia de Evaluación de Nuevas 
Tecnologías.

FERNÁN QUIRÓS

“En nuestro país se mezclan dos conceptos. El pri-
mero refiere a qué proporción de la riqueza se asigna 
para atender las problemáticas de promoción, pre-
vención, cuidado y recuperación de la salud. Se sos-
tiene que entre un 9 y 10 por ciento del PBI se destina 

12° JORNADA SOBRE RESPONSABILIDAD SOCIAL 
EN SALUD Y MEDIO AMBIENTE

a Salud. Tuvimos que enfrentar una desorganización 
de las partidas presupuestarias con muchas partidas 
extraordinarias que tuvieron que ver con la situación 
del COVID, que generaron confusión y que segura-
mente los próximos presupuestos van a ir tomando 
otros destinos. En general la proporción de riqueza 
que dedica la sociedad argentina al cuidado de la sa-
lud se ha mantenido estable, quizá con alguna mejo-
ría durante el primer gobierno de Néstor Kichner”.
Pero Quirós subrayó que es incorrecto considerar el 
porcentaje de riqueza como indicador de la impor-
tancia que se le asigna a la salud, lo que hay que tener 
en cuenta es la cantidad de dinero efectivo que se le 
da a cada ciudadano en valores constantes. “Y en este 
aspecto la Argentina ha tenido una pérdida, una de-
gradación del financiamiento de la salud que ha sido 
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verdaderamente significativa. En términos generales 
en los últimos diez años osciló en alrededor del 20 por 
ciento del financiamiento en salud”.
“Además hay que considerar -apuntó Quirós- que en 
esa década las necesidades de inversión aumentaron 
otro 20 por ciento. Por eso digo que la Argentina per-
dió 40 por ciento del presupuesto en los últimos 10 
años en términos sanitarios. Argentina arrastra enor-
mes problemas de organización en términos de la 
fragmentación, enormes problemas históricos. Pro-
blemas de eficiencia del gasto. Problemas de capa-
cidad de sostener la capacitación permanente de los 
recursos humanos. En la distribución de recursos”.
Para el funcionario a ese panorama hay que sumarle 
un segundo problema. La desfinanciación constante 
del sector. ¿Es un problema de la salud”?, se pregun-
tó: “ No, es de la Argentina. Si uno mira la capacidad 
de compra del salario formal en blanco los últimos 5 
años se perdió un 20 por ciento. El salario de cada uno 
de nosotros compra un 20 por ciento menos que hace 
5 años. Y por supuesto que nuestro salario en blanco 
- que es socio de nuestro sistema de salud -impacta 
en forma directa”.

Hemos empobrecido el sistema de Salud

“Hemos empobrecido al sistema de salud y eso signi-
fica que estamos en presencia de un sistema de salud 
que cada vez es más demandante. Pasan dos cosas: 
se rompe cada vez más la equidad del sistema donde 

unos pocos consiguen cada vez quedarse más cerca 
de la cabeza del desarrollo y cada vez más hay proble-
mas de accesibilidad del lado de la ciudadanía”.
Para ejemplificar la situación Quirós comparó lo que 
han hecho otros países desarrollados con respecto a la 
asignación de recursos. “Los europeos, por poner un 
ejemplo, se han movido en valores de 2.000 a 2.500 
dólares por persona y por año en la primera década 
de este siglo y hoy están en el marco entre 4.000 y 
5.000. Estados Unidos invierte alrededor de 14.000 
dólares anuales. Mientras nosotros que rondábamos 
1.000, 1.100 dólares y hoy estamos en el marco de los 
800 dólares. Es decir, tenemos un problema severísi-
mo. Y no es un problema de ineficiencia del sistema, 
el sistema además es ineficiente. Y por supuesto que a 
todo sistema ineficiente no se lo arregla poniendo más 
dinero porque solamente vas a hacer una inversión 
superflua. Desde mi mirada la forma de resolver este 
problema de Argentina es que la economía empiece a 
funcionar. El sistema de salud no se va a salvar en un 
país que está severamente dañado en su capacidad de 
compra. Es decir que la Argentina tiene que arrancar 
en términos económicos para que el sistema de salud 
empiece a ver la luz al fondo del túnel”.
Con respecto a los sistemas privado y público, Quirós 
señala que se trata –algunas veces- con demasiada li-
viandad. Son dos sistemas muy distintos, con realidades 
distintas. “Una cosa es atender la prevención o atender 
la enfermedad en una persona que tiene todos sus de-
terminantes resueltos y tiene un contexto social y fami-
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liar que lo contienen y por lo tanto se trata de un aspecto 
puramente sanitario, y otra cosa profundamente dife-
rente es atender esa misma problemática sanitaria en un 
contexto de violencia familiar, dificultades de todo tipo, 
hacinamiento, falta de acceso al trabajo formal, falta de 
infraestructura, de derechos, en fin”. 
“Entonces lo que pasa cuando vos tenés una ruptura 
de los lazos sociales como tiene la Argentina, cuando 
tenés una degradación de las condiciones socioeco-
nómicas como tiene la sociedad argentina es que el 
sistema de salud es mucho más caro y mucho más in-
eficiente y mucho menos rendidor en términos de re-
sultados sanitarios. Porque para el resultado sanitario 
sea eficiente se  requiere una contención de cuidado 
de accesibilidad de la cual carecemos”. 
Finalmente, Quirós hizo una serie de reflexiones de 
carácter filosóficas sobre la salud. “Tenemos que 
pensar cómo queremos transitar la vida, especial-
mente después de dos o tres años que hubo una pausa 
en nuestras vidas y dónde entendimos el valor de los 
afectos y cómo las relaciones humanas nos determi-
nan en términos de salud y enfermedad. La pandemia 
nos puso a la vista la interdependencia que tenemos 
los seres humanos en las ciudades donde vivimos. 
Cómo unos se cuidan y otros no. Y también la in-
terdependencia que tienen los países. El drama de la 
pandemia fue la incapacidad de los países para coor-
dinar una mínima política sanitaria”.

No nos salvaremos solos

“Seguimos creyendo que los seres humanos nos va-
mos a salvar depredando la vida de los otros seres 
vivos, tanto animales como vegetales. La pandemia 
es en definitiva la zoonosis que hemos tenido en este 
siglo y que vamos a seguir teniendo frecuentemente 
en delante. Estas pandemias vinieron para quedarse 
y serán cada vez más dramáticas porque los animales 
han perdido su hábitat. Digamos, que estamos cada 
vez más en vínculo con animales que nunca en la his-
toria de la humanidad tuvimos tanta relación. ¿Por 
qué? Porque hemos depredado el hábitat de otros ani-

males. Y creemos que eso es gratuito. Entonces este 
concepto de one health, que yo lo comparto tanto, 
que es impensable la salud humana si no cuidamos la 
salud animal y la salud vegetal”.

RUBÉN CANO

A su turno, Cano hizo una cruda descripción de la si-
tuación socioeconómica del país. “Creo que estamos 
no sólo en un tobogán económico sino también en un 
tobogán social, moral, educativo y sanitario. Posible-
mente el mejor indicador del tobogán económico es 
el índice inflacionario. La inflación es pobreza y la 
alta inflación es alta pobreza. Hoy competimos por 
los primeros lugares con Venezuela, Irán, Bielorrusia, 
Ghana y Angola. Y como venimos creo que pronto es-
taremos en el podio”.
“El 40 por ciento nuestra población está en la pobre-
za. Que el 60 por ciento de los chicos menores de 14 
años están en la pobreza. Que hay un 13 por ciento 
de personas viviendo en la indigencia. Y la indigen-
cia parece un término vago pero indigencia signifi-
ca que seis millones de personas viven en villas de 
emergencia, sin agua, sin gas, sin cloacas, sin asfalto, 
sin escuela, sin salud y seguramente con paco. Seis 
millones de personas”. 
Para Cano es de conocimiento público que en situa-
ciones de crisis la educación, y la educación públi-
ca, constituyen un gran nivelador. “Todo el mundo lo 
sabe. Y los gobiernos deberían poner especial énfasis 
en la educación de la población más humilde. Casi 
todos lo entienden. En la provincia de Buenos Aires, 
para dar un ejemplo que no es el peor, en el Gran Bue-
nos Aires de cada 100 chicos que entran en la prima-
ria terminan la secundaria 16. Y la mitad, 8, no están 
en condiciones de entrar en Universidad. No pasan 
un CBC. Los otros 84 no van a acceder nunca a un tra-
bajo de calidad. No es que no van a ser gerentes de un 
banco, no van a ser repositores de un supermercado. 
Tienen padres pobres e iletrados y van a ser pobres e 
iletrados.”

Cristian Mazza 
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Debacle social y económica

“En esta debacle social y económica hoy nos encon-
tramos con que el 80 por ciento de los jubilados son 
pobres. Los que han trabajado en la vida el 80 por 
ciento son pobres. Y son pobres con vivienda propia. 
Los próximos jubilados si no lo cambiamos van a ser 
pobres sin vivienda propia. El 30 por ciento de los 
trabajadores en relación de dependencia formal son 
pobres. Están por debajo de la línea de la pobreza”. 
“La crisis de la salud depende desde dónde la mire-
mos, desde el lado de los prestadores, los profesiona-
les, médicos, odontólogos, kinesiólogos, lo que fuera, 
están afectados por las magras remuneraciones que 
tienen. Hay médicos que de pronto tienen acordada 
una consulta equivalente a tres cafés a pagar a los 90 
días. Esta es la realidad. Los sanatorios, que depende 
su nivel de complejidad el costo laboral puede ser el 
40, 50, 60 por ciento, y se encuentran con que el gre-
mio de la sanidad razonablemente pretende que las 
paritarias acompañen la inflación”.
Según el sanitarista los ingresos de los trabajadores 
de la salud perderán durante este año alrededor del 
40 por ciento de su capacidad de compra. “Magros 
sueldos que los sanatorios no pueden pagar por dos 
motivos, porque tienen variables que no manejan, 
por ejemplo, el alto costo de los medicamentos, y ni 
hablemos del tema de los insumos. Y los financiado-
res no los acompañan porque tienen el mismo pro-
blema. El tema de los insumos es gravísimo. Afecta 
a todos. Desde los laboratorios de análisis clínicos, 
que la mayoría los proveedores de sus reactivos no 
lo pueden entregar porque no se habilita la impor-
tación. Falta material de contraste para tomografías, 
resonancias”. 
“Los prepagos tienen seis millones de beneficiarios 
de los cuales cuatro millones, las dos terceras partes, 
provienen de la desregulación de las obras sociales. 
Es decir que el aporte de ley que transfieren está vin-
culado con la paritaria de donde vienen. Esto tampo-
co acompaña la inflación y por lo tanto se encuentran 
o que tienen que hacer un aporte de bolsillo para ac-
ceder al plan que dispusieron superior a lo previsto o 

bien se producen desgranamientos dentro de los pre-
pagos bajados de plan o a otro prepago”. 
“Dicho esto, quien vaya a la Superintendencia en 
el próximo gobierno o al PAMI puede tener buenas 
ideas, pero no va a resolver nada si no se resuelve el 
problema económico en el país. De todas formas, con 
los calificados técnicos que tienen las obras sociales 
hay consenso respecto a una agenda de los temas que 
en la Superintendencia habría que asumir. El prime-
ro es el tema vinculado con la desregulación. Ahí de 
acuerdo al espacio político hay ideas cambiantes, ex-
tremistas. Algunos que quieren desregular todo, otros 
que quieren limitarla, y en el medio quienes quieren 
buscar un tema más racional”.
Con respecto al PMO dijo que, a pesar de que fue una 
excelente idea tener una canasta obligatoria, tiene el 
inconveniente de que se actualiza sin que se evalúe la 
forma de financiarlo. “En la actualidad el PMO es ob-
soleto. Se encuentra con prestaciones incluidas que 
no se utilizan y con prestaciones excluidas que son de 
uso diario. Un chequeo de un hombre anual que quie-
re hacerse un PSA libre no está incluido en el PMO. 
Una cosa absurda. Cirugías laparoscópicas. Endosco-
pías. El PMO debería, o como se llame, canasta, Pro-
yecto País, lo que sea, debería tener una actualización 
al menos anual dada la dinámica de la medicina”.
Obras Sociales inviables
Destacó que existen aproximadamente 40 obras so-
ciales que son inviables. “La permanencia de obras 
sociales inviables solo beneficia a quienes las con-
ducen. Creo que hay que tomar una medida en ese 
sentido. El decreto que establece el procedimiento de 
crisis, el 1.400, está obsoleto, hay que cambiarlo”.
También cuestionó el financiamiento del sistema para 
los monotributistas. “La mayoría está en la categoría 
A, aportan 3.000 pesos por mes para tener una cober-
tura total. Entiendo que debería hacerse un replanteo 
para que el monotributista si pretende tener cobertu-
ra de las obras sociales al menos aporte el equivalente 
al PMO o al promedio del sistema”. 
El especialista hizo un bosquejo del aspecto laboral en 
el país en comparación con lo que ocurre por caso, en 
Alemania. “En todos los países, o en la mayoría de los 
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países, la población económicamente activa es la pobla-
ción que tiene entre 18 y 65 años, generalmente es el 40 
por ciento. Busquemos un ejemplo extremo que es icó-
nico porque ahí nació la seguridad social que es Alema-
nia. Alemania tiene cerca de 84 millones de habitantes 
y 33 millones de alemanes entre 18 y 65 años que son los 
que tienen que trabajar para alimentar al 100%. ¿Hoy 
cuántos alemanes están trabajando de los 33 millones? 
En blanco, formal. 32 millones. Hay un millón que tran-
sitoriamente están desocupados y tienen un subsidio de 
desempleo. 32 millones que trabajan en blanco aportan 
el 8 por ciento de sus ingresos. El empleador aporta otro 
8 por ciento. Y ese 16% es suficiente para financiar la 
seguridad social de Alemania. ¿Qué pasa en la Argen-
tina? Argentina tiene 46 millones de habitantes y tiene 
18 millones de habitantes entre 18 y 65 años. ¿Cuántos 
trabajan de los 18 millones de habitantes? 9,9 trabajan 
en la formalidad. 5,8 en la actividad y 3,2 en la actividad 
pública. De los 3,2 en la actividad pública hace 12 años 
había 2,2 millones”.
“Se incorporaron innecesariamente 1 millón de em-
pleados públicos entre municipales, provinciales y 
nacionales. Y los 5,8 millones trabajadores del sector 
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privado hace 12 años que ese valor no crece. Los años 
del gobierno de Alberto, el gobierno de Mauricio y el 
gobierno de Cristina. Hace 12 años, digo esto para re-
partir las cargas, que no crece la actividad privada. Y 
los otros 9 son desocupados, subocupados, cuentapro-
pistas, monotributistas y beneficiarios de planes. El go-
bierno dice que la desocupación es del 6 por ciento por-
que considera que quien recibe un plan tiene trabajo. 
Evidentemente el trabajo de los próximos ministros de 
Economía va a ser muy arduo y realmente espero que le 
vaya bien, por él y por nosotros”. 

“Como dueño de casa les doy 
las gracias por haber venido, 

por haber compartido esta jornada 
que realmente ha sido muy enri-
quecedora. Los números del doctor 
Cano son alarmantes ¿no? Nosotros 
como Universidad tenemos una res-
ponsabilidad importante. Aquí en la 
carrera de Medicina le damos una 
gran impronta a la salud pública (...) 
Todos los años seguimos repitien-
do estos intercambios sobre la salud 
pública y nuestra gran preocupa-
ción, que es la salud en nuestro país. 
Como tan bien nos dijo Fernán: sin 
mayor equidad social,no vamos a 
tener una mejor salud pública”.
Por otro lado, Martinez hizo men-
ción al vínculo de la USAL con el 
Papa Francisco: “La Universidad 

está muy vinculada con el Papa 
Francisco y la encíclica Laudato Sí 
del 2015, que dedicó gran parte de 
su contenido a la salud ambiental. 
Esta encíclica brinda espacio al in-
tercambio, a la charla y a la reflexión 
sobre la crisis socioambiental, que 
tanto nos preocupa en el mundo y 
tanto le preocupa al Papa”. 
“Estamos fomentando muchos es-
pacios como este para poder trabajar 
y hablar. Estas cosas hay que dialo-
garlas. Estoy convencido de que es-
tos temas se trabajan en forma gru-
pal, con equipos, escuchándonos 
todos los unos a los otros, más allá 
del espacio político que esté presen-
te”, concluyó el decano. 
Luego de estas palabras, Patricio 
Martinez, presidente de la Fun-

dación FESS, se acercó al estrado 
para dar cierre formal al encuentro: 
“Queremos agradecerles a todos 
ustedes que nos pudieron acompa-
ñar. A los oradores y a los premiados 
por la gran experiencia que vivimos 
hoy. A la organización, a cargo de 
Rosario Martínez, y a los sponsors 
que nos ayudaron a poder desarro-
llar la jornada”.
Y agregó: “Como bien definió en 
la primera mesa Mario Lugones, la 
Salud hoy está en los medios, en la 
prensa, en la radio, en la televisión, 
pero lamentablemente por los pro-
blemas que está atravesando. Noso-
tros, obviamente, queremos estar en 
los diarios y en todos los medios, pero 
a través de lo que significa la salud 
como bien para la población”. 

Para finalizar, el decano de la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador 
(USAL), Daniel Martinez, brindó algunas palabras en representación de la institución 
que fue sede de la jornada
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RECONOCIMIENTOS  
FESS 2023
Los premios institucionales FESS distinguen la excelencia médica, los aportes,  
las contribuciones y la trayectoria en salud. La relevante trascendencia obtenida es el resultado  
de la consideración pública de la Fundación y el prestigio de los miembros que conforman  
el comité evaluador de los premios que no es una tarea fácil. Como es tradición, los premios 
fueron entregados por miembros del consejo académico de la Fundación

12° JORNADA SOBRE RESPONSABILIDAD SOCIAL 
EN SALUD Y MEDIO AMBIENTE

Patricio Martínez, Antonio Ambrosini, Marisa Aizenberg, Mónica Balestrini (en nombre de Jorge Félix Aufiero), Jorge Atilio Belardi, Jorge Fernández Funes,  
Gabriel Adrián Rabinovich, Carlos Garavelli y Carlos Nápoli
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PREMIO A LOS APORTES Y CONTRIBUCIONES  
A LA SEGURIDAD SOCIAL Y A LA  
RESPONSABILIDAD SOCIAL

CARLOS GARAVELLI
ENTREGÓ: Patricio Martínez, presidente de FESS

El doctor Carlos Garavelli es médico especialista en tera-
pia intensiva. Fue director regional para el Cono Sur de la 
Organización Iberoamericana de Seguridad Social, OISS. 
Preside la obra del Padre Mario. Fue rector de la Univer-
sidad ISalud. Es miembro del Consejo de Rectores y del 
Consejo Universitario de la República Argentina. Y ade-
más es miembro del Consejo Académico de la FESS.

Palabras de Garavelli: 
“Muchas gracias por este reconocimiento a FESS. Yo 
sé el motivo y lo voy a decir al final. Esta trayectoria 
que hoy exageradamente se reconoce comenzó con 
la obra del Padre Mario, en la que continúo. Pasé por 
la Confederación Argentina de Clínicas y Sanatorios. 
Fui secretario general”.

“En el campo de la Organización Iberoamericana de 
Seguridad Social, donde más tiempo me desarrollé, 
conocí por ejemplo a Patricio Martínez”.

“Me queda en el activo para esta parte final de la vida es 
que aquilaté un montón de amigos. Y muchos de ellos 
están presentes hoy acá. Y ahora sí, este es el motivo 
por el que me dieron esto, porque son amigos”.
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Patricio Martínez, presidente de FESS y Carlos Garavelli

Jorge Atilio Belardi y Carlos Nápoli

PREMIO A LA EXCELENCIA MÉDICA

JORGE ATILIO BELARDI
ENTREGÓ: Carlos Nápoli, secretario de FESS

El doctor Jorge Bellardi es médico recibido en la Universi-
dad de Buenos Aires. Es especialista en cardiología clínica 
e intervencionista. Entrenamiento de posgrado en Cleve-
land Clinic Foundation. Participó en la realización de la 
primera angioplastía en el país. Es socio fundador director 
del departamento de Cardiología y presidente del Institu-
to Cardiovascular de Buenos Aires (ICBA). Es embajador 
regional para Latinoamérica de la iniciativa Stent For Life. 
Ex vicepresidente y presidente de la Sociedad Argentina 
de Cardiología y actual miembro de su consejo asesor.
Palabras de Belardi: “Excelencia es superar ciertos están-
dares. Llevo 52 años de médico. La cardiología me llevó a 
la posibilidad de recorrer todos los progresos de los últi-
mos 50 años que fueron tremendos, enormes, como to-
dos se pueden imaginar lo que superó la expectativa de 
vida en el universo”.
“El Instituto for Healtchare Improvement (IHI) va dic-
taminando qué sería excelente y qué no. Y hoy míni-
mamente son los resultados en procedimientos bien in-
dicados para que el paciente se vaya sin problemas, sin 
complicaciones, sin efectos adversos, pero se le agrega lo 
que se llama cuádruple, ahora quíntuple objetivo del IHI. 
Es la experiencia del paciente. Es qué percibe el paciente. 
Así que ese es el segundo objetivo de excelencia. El terce-
ro son los costos. Hoy no puede haber excelencia médica 
sin entender todo el proceso de costos”. 

“A partir de la pandemia se generó un cuádruple objetivo 
que es el del cuidado del personal de salud. Porque todos 
experimentados el burnout. Un quíntuple que todavía no 
está en práctica por el IHI es equidad, que es un temazo 
increíble a tal punto que debe ser una de las razones por 
las cuales cae el estándar médico en Estados Unidos don-
de disminuye por primera vez su expectativa de vida”. 
“En ese contexto el premio de excelencia me resulta fan-
tástico pero lo hice todo dentro del ICBA y en la Cleveland 
Clinic. Y la excelencia de todo esto que acabo de decir so-
lamente es posible en equipo”.

Jorge Atilio Belardi
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PREMIO A LA TRAYECTORIA

JORGE FÉLIX AUFIERO
ENTREGÓ: La doctora Marisa Aizenberg.

El doctor Félix Aufiero se graduó en la Universidad de 
Buenos Aires. Es especialista universitario en ginecología. 
Es doctor en medicina. Profesor asistente en ginecología. 
Luego de su graduación como doctor en medicina finalizó 
su programa de residencias siendo luego designado jefe 
de residentes. Efectuó cursos de posgrado en los Estados 
Unidos en Universidades de Harvard y en el IMT. 

En 1989 fundó la primera cátedra de economía de la sa-
lud en la Universidad Argentina de la Empresa. En 2001 
se desempeñó como profesor titular de la cátedra de eco-
nomía de la salud en la Universidad del Salvador y como 
profesor consulto y senior en Estados Unidos. En el año 
2018 lanza la carrera de grado en gestión de servicios de 
salud en la UADE. La misma Universidad le entrega el tí-
tulo de doctor honoris causa en reconocimiento a su gran 
trayectoria y compromiso con la sociedad argentina. 

Es autor de 57 trabajos científicos publicados en el país y en 
el exterior. El doctor ha sido distinguido con varios premios 
entre ellos el premio a la mejor tesis sobresaliente otorga-
do por la Universidad de Buenos Aires. Así como el premio 
al mejor trabajo otorgado por la Sociedad de Ginecología 
y Obstetricia de Buenos Aires. Fue distinguido como em-
presario del año en el año 1995 y nombrado miembro de 
honor del programa solidario otorgado por la Fundación 
Internacional de Talentos para la Vida. En Estados Unidos 
es miembro de numerosas instituciones y en Argentina es 
presidente de CIMARA, la Cámara de Instituciones Médico 
Asistenciales de la República Argentina.

PREMIO APORTES A LA CIENCIA NACIONAL

GABRIEL ADRIÁN RABINOVICH
ENTREGÓ:  Antonio Ambrosini

Rabinovich es bioquímico y doctor en ciencias químicas. 
Es reconocido por el descubrimiento de mecanismos de 
escape tumoral y de regulación de la respuesta inflama-
toria que permitieron el diseño de nuevos agentes tera-
péuticos en cáncer y en enfermedades autoinmunes ba-
sado en la modulación de la interacción entre galectinas 
y glicanos. 

Se desempeña como investigador superior del CONICET 
en el Instituto de Biología y Medicina Experimental. Es 
profesor titular de la Facultad de Ciencias Exactas y Natu-
rales de la Universidad de Buenos Aires. El impacto de su 

trabajo reflejado en más de 300 publicaciones en revistas 
reconocidas.

Recibió el premio Houssay a la trayectoria en bioquími-
ca y biología molecular. El premio Konex de Platino a la 
ciencia y tecnología en ciencias biomédicas. Premio de 
la Academia de Ciencias para el Mundo del Desarrollo. El 
premio Bunge & Born a la trayectoria en ciencias médi-
cas. Y recientemente el Konex de Brillante por su trayec-
toria y la relevancia de sus hallazgos. 

Palabras de Rabinovich: 

“La ciencia y la tecnología son trabajos colectivos y le 
pertenecen a todo mi equipo, pasado y presente. En mi 
laboratorio somos 30 personas, investigadores, técnicos, 
becarios”.

“Se lo dedico también a mis directores, mis maestros, Cle-
lias Riera en Córdoba que me enseñó inmunología y Carlos 
Landa que me permitió ingresar a esta tierra de los azúcares 
en esta frontera entre la inmunología y la glicobiología. Al 
Instituto de Biología y Medicina Experimental que fundó el 
premio Nobel Houssay. A la Facultad de Ciencias Químicas 
de la Universidad Nacional de Córdoba”.

“Nuestro proyecto comenzó utilizando un anticuerpo que 
estaba dirigido contra la retina a través de una reacción 
cruzada pudimos encontrar una proteína: la galectina 1. 
Esta proteína que logramos purificar, clonar el gen y lo-
gramos ver la funcionalidad es capaz de suprimir la res-
puesta inmunológica generando homeostasis en nuestro 
organismo. Cuando nosotros tenemos un respuesta exa-
cerbada demostramos que galectina 1 es capaz de frenar 
la respuesta. A su vez pudimos ver que, los tumores tie-

Mónica Balestrini y Marisa Aizenberg

Mónica Balestrini, esposa de Jorge Félix Aufiero
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Gabriel Rabinovich y Antonio Ambrosini

nen entre 10 y 100 veces más de esta proteína a medida 
que se hacen más invasivos . Lo vimos en tumores de piel. 
Después en cáncer colorrectal”. 

“Muchos laboratorios en el mundo comenzaron a tra-
bajar en galectinas. Pudimos demostrar este paradigma 
en el cual galectina 1 se comporta como el dulce caso del 
doctor Jekyll y Mr. Hyde porque, por un lado, es la mala 
de la película en cáncer porque permite evadir la respues-
ta inmune. Los linfocitos que se acercan no pueden eli-
minar al tumor. Por otro lado, es la buena de la película 
en enfermedades autoinmunes porque elimina aquellos 
linfocitos T patogénicos que son los que causan las pato-
logías autoinmune, artritis reumatoidea, esclerosis múl-
tiple, etcétera". 

“En función de estos 30 años de trabajo logramos deli-
near dos plataformas tecnológicas, una de inmunoncolo-
gía con un anticuerpo que bloquea galectina 1 en cáncer 
y otra en enfermedades autoinmunes que es una variante 
de galectina 1 para el tratamiento de enfermedades au-
toinmunes para eliminar estos linfocitos patogénicos que 
están de más”. 

“Hace tres meses lanzamos una empresa de base tecno-
lógica dedicada a traducir estos descubrimientos de 30 
años en productos biofarmacéuticos para el tratamiento 
de pacientes. Deseo que nuestro trabajo le dé oportunida-
des a muchos pacientes para vivir un poco mejor”.

Gabriel Rabinovich
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Dejó huella por su pasión por la medicina,  
la investigación y la educación

El Dr. Héctor Alejandro Barceló (1943-2023) 
ha sido un reconocido médico argentino, 
egresado en la Universidad de Buenos Aires 
(UBA) en 1966, que ha brindado su vida y su 
carrera a la educación y al desarrollo de las 

ciencias de la salud.
 Con una especialidad en reumatología y una pasión 

destacada por la investigación y la educación, el Dr. 
Barceló generó grandes avances en ésta rama de la 
medicina.

 Su espíritu emprendedor lo llevó expandir aún más 
su obra creando organizaciones de alto impacto en el 

ámbito de la salud: en 1968 fundó el Instituto de Do-
cencia e Investigaciones Biológicas que contribuyó a la 
formación de más de 40.000 futuros médicos, en 1991 
creó la “Fundación Héctor Alejandro Barceló para el 
Desarrollo de la Ciencia Biomédica Argentina” y en 
1992 el Ministerio de Cultura y Educación de la Re-
pública Argentina otorgó la autorización para el fun-
cionamiento del Instituto Universitario de Ciencias de 
la Salud en Buenos Aires, donde comenzó a dictarse 
la Carrera de Medicina. Este último hecho marcó un 
hito en su vida y en varias generaciones de médicos 
graduados. Además, bajo una visión que pone énfa-

DR. HÉCTOR A. BARCELÓ 
Una vida dedicada  

a la salud

/ PERSONAJE
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sis en el desarrollo federal de la educación, en el año 
1993 funda una sede en la provincia de La Rioja y en 
1998 una Sede en Santo Tomé (Corrientes), creando 
así una red de centros de formación en ciencias de 
la salud que tienen como objetivo el desarrollo de la 
educación universitaria, la ciencia, la investigación y 
la promoción de la salud en la comunidad.

 El Dr. Barceló, realizó diversas actividades profe-
sionales, teniendo como foco la transferencia de co-
nocimientos y perspectivas, siempre trascendentales 
para el mejoramiento de la universidad argentina.

 También el Doctor ha sido honrado y premiado en 
varias ocasiones:

● Premio Excelencia Científica y Salud en la Argen-
tina.1997-1998. Auspiciado por la OEA. Seleccionado 
por el Comité de Selección Nacional “por su trayec-
toria en el ámbito de la reumatología y por el juicio 
entre sus pares de la comunidad científica a la que 
pertenece”.

● Doctor de Filosofía Honoris Causa en humanida-
des International Academy of Culture and Political 
Science, Bruselas, Bélgica (1999).
● Medalla de Oro de la Academia Mundial de Medici-
na Albert Schweitzer en Varsovia (1999)
●  Doctor Honoris Causa Academia Polaca de Medi-
cina (1999).
● Doctor Honoris Causa Universidad Norbert Wie-
ner, Perú (1999).
●  Medalla De Oro de la Academia Polaca de Medici-
na (1999).
● Premio Fundación Manantiales (1999).
● Premio Vocación Académica 2000 (Fundación El 
Libro).
• Premio Consultor Medico. Día Mundial De La Salud 
(2000).
● Miembro De Honor Del Hospital Militar Central 
(2003).
● Distinción a “Líderes que se destacan en su apoyo 
al Desarrollo de la Investigación Científica”, otorga-

La Fundación 
Barceló permite 
a estudiantes 
de diversas 
provincias 
y de otros 
países acceder 
a educación 
superior en 
Medicina y 
Ciencias de la 
Salud

da por la Asociación Médica Argentina (2003).
● Premio a las actividades Científico-Tecnológicas y 
Conocimientos Biomédicos producto de la integra-
ción para el beneficio de la comunidad (FEDEFA) 
(2003).
● Presidente Honorario del Comité Científico Terce-
ras Jornadas Nacionales de Medicina Legal (2004).
Induction at Hall of Fame International Adult and 
Continuing Education. Guadalajara, México (2010).
● Member of the board International Adult and Con-
tinuing Education Hall of Fame (Oklahoma Univer-
sity) (2012-2013).
• Premio Carlos Reussi – Maestro de Los Andes, Aso-
ciación Médica Argentina y Universidad de Valpa-
raíso, Chile (2015)
● Distinguido como Personalidad Ilustre "Caudillos 
Riojanos" por su labor en el campo de las Ciencias 
de la Salud y por haber fundado la primer Facultad 
de Medicina en la provincia de La Rioja, Argentina 
(2022).
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IDEAS PARA 
ESCUCHAR
MED-EL, fabricante líder mundial de 
implantes auditivos, ha dado comienzo a la 
edición 2024 de “IDEAS para ESCUCHAR” 
(IDEASforEARS), su búsqueda anual de 
jóvenes innovadores. Este concurso da la 
oportunidad de a jóvenes inventores de 
todo el mundo, para que puedan dar vida 
al futuro de las soluciones auditivas.  
Más información en  
www.IDEASforEARS.medel.com 

PROGRAMA PARA 
EMPRENDEDORES
FedEx Express convoca a PyMEs argentinas a 
inscribirse a la tercera edición del Programa 
FedEx para PyMEs, que busca premiar con 
23 millones de pesos a emprendedores 
con modelos de negocios sostenibles e 
innovadores, que se proponen crecer, 
expandir sus posibilidades y dejar huella en el 
ecosistema emprendedor.  
Más información en

 fedex.com/programafedex/ar

TRADICIONAL  
GALA SOLIDARIA 
El Hospital Británico organizó la edición 
número 18º de su tradicional gala “British 
Hospital Fundraising Ball”, en la Residencia 
de la Embajada Británica. El evento reunió a 
referentes de empresas de primer nivel de los 
sectores salud, banca y energía, diplomáticos y 
funcionarios, con el objetivo de reunir fondos 
para la construcción de 10 nuevos quirófanos.
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PEQUEÑOS HÉROES
Como líder mundial en el cuidado de la salud, 
Abbott está comprometido con la investigación 
y el desarrollo de tecnologías que cambian la 
vida de recién nacidos y de niños que padecen 
algún problema cardiaco. A través de su 
programa Little Heroes, Abbott se asoció con 
la Fundación Ludovica para donar dispositivos 
y tratar a niños de familias de escasos recursos 
que padecen cardiopatías congénitas.

PLATAFORMA 
PARA ENCONTRAR 
CUIDADORES
Cuidarlos, la aplicación reconocida por 
el BID LAB como una de las plataformas 
más innovadoras, lanza un revolucionario 
servicio en el cual, mediante un Gestor 
de Cuidados, se facilita la búsqueda de 
cuidadores y la gestión de turnos para los 
adultos mayores que lo necesitan. 

Más información en

 www.cuidarlos.com
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TESTEOS GRATUITOS
AHF Argentina realizó actividades de 
prevención y testeos rápidos para VIH en 
diferentes puntos del país. En este sentido, 
en la ciudad de Rosario, también se pudo 
llevar adelante el  “Test and Treat”, es 
decir, la posibilidad de ofrecer tratamiento 
antirretroviral el mismo día del diagnóstico 
de infección por VIH, implementando 
dispositivos de diagnósticos en el mismo lugar 
conocidos por sus siglas en inglés “PoC”. Más 
información en  

https://testdevih.org/dia-en-respuesta-al-vih-
lejos-del-final-de-la-pandemia/  

RESPIRAR ES UN ARTE 
En el marco del Día Internacional del Cáncer de 
Pulmón, Bristol Myers Squibb y la Asociación 
Argentina de Oncología Clínica (AAOC), 
con el apoyo de la Liga Argentina de Lucha 
Contra el Cáncer (LALCEC), presentaron la 
campaña #RespirarEsUnARTE: una iniciativa 
que pone el foco en revalorizar lo vital de la 
respiración, a través de postales artísticas, y 
de la importancia del diagnóstico temprano de 
esta enfermedad. 

Más información en  
https://www.vivirconcancer.net/ 
respiraresunarte
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PROYECTO EDUCATIVO 
SOBRE AMBIENTE
Veolia y la 
Organización 
de Estados 
Iberoamericanos 
(OEI) finalizan la 
décima versión 
de la campaña 
“Alrededor de 
Iberoamérica”, 
proyecto educativo que busca promover la 
protección del medioambiente en niños y niñas 
de las regiones en las que la compañía tiene 
presencia en América Latina, logrando este año 
la participación de 30.265 niños, 1054 docentes, 
571 escuelas y 86 ciudades de Latinoamérica. 

Más información en 

https://oferta.latamib.veolia.com/es/alrededor-
de-iberoam%C3%A9rica

REUNIÓN REGIONAL
En noviembre tuvo lugar la Reunión Regional 
de las Américas del Global Research Council 
(GRC) co-organizada por el Consejo Nacional de 
Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) y 
la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo 
(ANID) de Chile. En representación de las 
Américas, el Consejo recibió a las autoridades de 
los organismos de ciencia y tecnología de todo el 
continente americano.

PRIMER WORKSHOP 
FRANCO-ARGENTINO 
EN CÁNCER DE 
PÁNCREAS
Se realizó en el Centro Cultural de la Ciencia 
(C3), el primer Workshop en Cáncer de 
Páncreas franco- argentino, organizado por 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONICET) y el Centro de Investigación en 
Cancerología de Marsella (CRCM) de Francia 
con el objetivo de fortalecer vínculos para 
la investigación en Adenocarcinoma Ductal 
Pancreático (PDAC, por sus siglas en inglés). 
El evento contó con el apoyo de Laboratorio 
Gador. 

I JORNADA 
INTERDISCIPLINARIA 
DEL MATER DEI
El rector de la Universidad Católica Argentina, 
Dr. Miguel Ángel Schiavone, participó de 
la I Jornada Interdisciplinaria del Sanatorio 
Mater Dei “Humanización en el cuidado de la 
salud”, llevada a cabo en el Malba y dirigida a 
profesionales del sector.  El rector disertó junto 
al ministro de Salud porteño, Fernán Quirós, 
sobre la posible relación entre la era tecnológica 
y la deshumanización de la práctica médica.
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Las sociedades científicas del área de la 
Cardiología firmantes de esta comuni-
cación reiteran su profunda preocupa-
ción por el estado del sistema de Salud 
en la fecha en que se conmemora el Día 
del Médico (3 de diciembre).

La desfinanciación del sistema y su di-
recto impacto en la remuneración de todo el recurso hu-
mano, sumada a la aún vigente escasez de insumos médi-
cos nos obligan a seguir poniendo en alerta a la población 
sobre las severas dificultades para el correcto tratamiento 
de las enfermedades cardiovasculares en el presente.

Nos convoca poder expresarnos sobre los problemas es-
tructurales del sistema que atentan contra el presente y 
futuro inmediato de la práctica de la cardiología con im-
pacto directo en la salud cardiovascular de los argentinos.

1 Falta de preocupación por la calidad 
Si algo no debería resignarse en el ejercicio de la medici-
na es brindar una atención de la mayor calidad posible. 
Para ello, un camino es mejorar los procesos de audito-
ría, pudiendo recabar y analizar los datos de todo lo que 
sucede en la práctica médica. Se debería poder medir 
correctamente nuestra realidad cardiovascular en todas 
las regiones del país, conocer los resultados y las tasas 
de mortalidad de cada uno de los centros, entre muchos 
otros indicadores, y generar políticas concretas a par-
tir de los resultados, esto es algo que solo se hace muy 
parcialmente por medio del esfuerzo de las sociedades 

En el Día del Médico, Sociedades de Cardiología enviaron el siguiente  
comunicado para alertar por el estado del sistema de Salud

La salud  
argentina  
en alerta

científicas y algunas instituciones.
Existen proyectos de acreditación obligatoria para ins-
tituciones y profesionales de la salud, debiendo respe-
tar determinados recursos tecnológicos, capacidades 
y conocimientos del personal, que revalide sus títulos 
y se sistematicen procesos alineados con los consensos 
actuales de cada especialidad, estas acreditaciones de-
berían ser obligatorias para poder ejercer.

2 Dificultades en el acceso a la salud
Un sistema de salud que se presuma universal y equita-
tivo, a partir de un reconocimiento de la salud como un 
derecho constitucional, debe garantizar el acceso fácil 
de las personas al sistema según su gravedad.
La inequidad en el acceso al sistema de salud y las prác-
ticas cardiológicas de alta complejidad cada día están 
más llenas de obstáculos para el paciente y los médicos.
Considerando que los recursos son finitos, para contri-
buir a garantizar que cada paciente pueda acceder a la 
práctica que necesita, es indispensable tomar decisio-
nes médicas basadas en evidencia, alineadas con con-
sensos internacionales y/o guías nacionales.

Escasa remuneración de los profesionales
3 Sin ánimos de entrar en comparaciones con otras pro-
fesiones u oficios, es prácticamente ofensivo lo que se 
está pagando la consulta médica para alguien que dedi-
có más de una década a formarse y que tiene que tomar 
decisiones delicadas sobre la salud de otro ser humano
Los Cardiólogos en el país tienen sueldos y honorarios 
por consultas y prácticas que no están acordes a la im-
portancia que tiene su actividad asistencial en la pre-
vención, diagnóstico y tratamiento de patologías car-
diovasculares. Esto genera, además de frustración, la 
necesidad de extensión de horas laborales y trabajo en 
diferentes centros con estrés y agotamiento para man-
tener a su familia.
“Hay que recuperar el consultorio”, aseguran. Hoy es 
mucho más costosa una ecografía o resonancia magné-
tica, que una consulta médica con una eminencia en al-
guna especialidad. Se sobreindican estudios porque los 
médicos no pueden destinar el tiempo adecuado para 
conversar y hacerles a sus pacientes el seguimiento que 
se merecen. ‘Reemplazar el mucho tiempo de un médi-
co con el poco tiempo de muchos es ineficiente. (1) 
Décadas atrás, uno se recibía de médico con la tranqui-

Enfrentamos 
dificultades para 

contar con insumos 
así como para el 

tratamiento adecuado 
de patologías 

agudas
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lidad de que si se esforzaba iba a poder garantizarse una 
buena calidad de vida para su familia. Hoy la situación 
es muy diferente: hay un serio desgrane de estudiantes 
en primer y segundo año de la carrera porque la remu-
neración económica no guarda ningún tipo de relación 
con el esfuerzo que representa formarse.
En 2023, se abrieron 5848 vacantes para residencias en 
las carreras de Medicina, Bioquímica y Enfermería de 
la UBA. Aplicaron solo 5028 argentinos, pero el cupo se 
completó con extranjeros que se inscribieron. Si, a futu-
ro, los extranjeros que completen las residencias deci-
den regresar a su país de origen, enfrentaremos un serio 
problema de escasez de especialistas, situación que ya 
se observa en muchos centros de atención alejados de 
los grandes centros urbanos o en los casos de determi-
nadas especialidades médicas.

4 Falta de insumos indispensables
Enfrentamos serias dificultades ante la grave crisis eco-
nómica en la disponibilidad de insumos tanto para diag-
nósticos y tratamientos de patologías agudas (Infarto, 
ACV, oclusiones de arterias de miembros inferiores, y 
otros), no solo en los grandes centros sino en el interior 
del país.
Es indudable que la disponibilidad de insumos conspira 
contra la calidad de la prestación. Es imperioso poder 
contar con medios de contraste para la realización de 

Para que un 
sistema de salud 

sea universal 
y equitativo se 

debe garantizar 
el acceso fácil y

 libre a toda 
la población

Si algo no debería 
resignarse en el ejercicio 
de la medicina es 
brindar una atención 
de la mayor calidad 
posible

Un sistema de salud 
universal y equitativo 
debe garantizar el 
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estudios diagnósticos, así como con aquellos elementos 
medulares para la realización de una Angioplastía o una 
Cirugía Cardiovascular de by-pass y la totalidad de las 
pruebas diagnósticas empleadas en Cardiología.

5  Ineficiencia del Sistema de Salud
Más allá de la interminable discusión sobre la fragmen-
tación y atomización de nuestro sistema de salud, que 
tiene alrededor de 290 obras sociales y 300 empresas de 
medicina prepaga, la clave estaría en que no se optimiza 
la asignación de recursos de manera de garantizar que 
todos puedan recibir la atención sanitaria que necesitan 
a lo largo y a lo ancho del país, de modo que la población 
pueda alcanzar una mejor atención de su salud, a partir 
de la mejor ecuación posible de costo-beneficio.
Otro factor a tener en cuenta son los gastos de gran 
magnitud, tanto administrativos como burocráticos, 
que tienen algunas obras sociales, lo cual disminuye el 
dinero destinado a las prestaciones médicas.
Hay una clara falta de políticas articuladas entre socie-
dades científicas y autoridades de Salud Pública para la 
elaboración de planes concretos para la formación aca-
démica y certificación de los colegas cardiólogos, ga-
rantizando a lo largo del país la atención cardiológica 
igualitaria de los pacientes.

6  Salud no es prioridad en la agenda
Si Salud no empieza a estar entre las prioridades de quie-
nes toman las decisiones sobre el rumbo que llevamos 
y/o llevaremos como país, es imposible que la situación 
actual pueda revertirse. La salud debe ser una política 
de estado que esté por encima de cada gobierno o ban-
dera política. Deberíamos consensuar un plan orienta-
do a garantizar la equidad en el acceso a una salud de 
calidad y abordar cada uno de los aspectos que hoy nos 
preocupan a los efectores de salud, procurando su sos-
tenibilidad a lo largo del tiempo.

/ NOVEDADES
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Los tiempos que corren están atravesados 
por los cambios constantes y avances tec-
nológicos, en los que la innovación se ha 
convertido en un valor fundamental en 
todas las actividades de las personas, ins-
tituciones o empresas que pretendan ya no 
sólo alcanzar el éxito, sino subsistir en su 

sector. La irrupción de la IA en la salud -algo que, por el 
alcance actual ya no es novedad- sigue siendo uno de los 
motores de la innovación, a la vez que sigue generando 
debates éticos acerca de su uso correcto y limitaciones.  

En este contexto tuvo lugar el Primer Simposio de In-
novación en Salud el 22 de noviembre,  espacio en el que 
se reunieron los principales referentes de la industria na-
cional y regional para compartir las últimas tendencias y 
desafíos, en especial el de lograr la universalización del 
acceso a la salud a través de la tecnología. “Estamos en 
una era donde se producirán cambios inimaginables en 
relación con la IA, la pregunta es cómo los seres humanos 
estaremos a la altura de estos desafíos”, dijo en la presen-
tación del simposio Hernán Lasansky, CEO y Co Founder 
de ÜMA Health. “Tenemos que aprender a desaprender, 

Durante el encuentro se compartieron experiencias, ideas  
y reflexiones acerca de la IA y el ecosistema digital

porque los seres humanos somos los primeros en limitar 
muchos de los cambios que se pueden producir por mero 
desconocimiento o temor al cambio”, amplió Lasansky 
como puntapié para lo que vendría en la jornada. “Tene-
mos que trabajar en conjunto, compartir los conocimien-
tos con las instituciones porque el cambio no lo hacemos 
solos. El cambio tecnológico tiene que estar aplicado para 
cambiarle la vida a las personas”.

El Simposio fue organizado por IHSA, y contó con el 
acompañamiento de representantes de empresas nati-
vas digitales como ÜMA Health y UELL, RCTA y Wuru, 
quienes compartieron sus experiencias con el auditorio. 
Inteligencia Artificial y Generativa en la Práctica Asis-
tencial, Gestión Inteligente del Bienestar en las Em-
presas, Oportunidades de la Prescripción Médica Elec-
trónica Ambulatoria y Programación Inteligente en los 
Quirófanos fueron los ejes de la primera mitad del even-
to; mientras que en el segundo tramo, se discutieron las 
perspectivas e impacto del Sistema de Salud mediante 
Ecosistema Digital de Salud: la mirada Health-Tech, los 
retos para el implemento holístico de la tecnología, la 
importancia de fortalecer las estrategias nacionales y 

Tecnología y salud  
¿hacia dónde va  
el sector?
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descentralización y digitalización de la salud.
Julio Larrechart, director de Tecnología en IHSA, 

planteó la necesidad de comprender el ecosistema y sus 
necesidades clave para el desarrollo de nuevas tecnolo-
gías y acciones asociadas. “Es importante entender qué 
es lo que se quiere solucionar para que la tecnología no 
sea solo una moda, sino que perdure y sea eficiente. Si 
entendemos el problema, siempre aparece la tecnología 
como solución. Este es un mercado que necesita acele-
rarse, se debe poner foco en el UX, en medir la eficien-
cia y probar los errores. Y para eso es clave entender el 
journey del paciente en todas sus etapas para ser aserti-
vos con la respuesta”.

“Este encuentro fue sumamente importante porque 
coincidimos en un mismo espacio médicos informáti-
cos, médicos especialistas en tecnología, médicos es-
pecialistas en nuevos métodos y en innovación, y con 
visión de futuro, gente de la parte técnica; y poniendo 
junto la experiencia del usuario, la experiencia del pa-
ciente, la mejora de la calidad, la mejora de la seguridad, 
la transparencia del sistema y la eficiencia”, reflexionó 
el Dr. Aníbal Feder, director médico de IHSA y mode-
rador del encuentro. “Los tiempos venideros van a ser 
tiempos con una escasez importante de recursos en todo 
sentido, y tenemos que ser disruptivos e innovadores en 
poder poner recursos dentro del sistema de salud que 
generen eficiencia y que puedan generar equidad y ac-
ceso dándole soporte a las necesidades de la población”, 
concluyó Feder.

El último orador del evento fue el doctor y docen-
te universitario Diego Pereyra, quién con una serie de 
ejemplos de tendencias actuales en el mundo invitó al 
auditorio a repensar la situación del sistema de salud y a 
realizarse una pregunta más que provocadora: ¿estamos 
preparados para lo que viene?
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CICLO DE PODCAST 
SOBRE DISCAPACIDAD
El Departamento de Ciencias de la 
Salud y la Escuela de Artes y Medios de 
Comunicación de la Universidad Nacional 
de La Matanza (UNLaM) se unen para 
la elaboración de una serie de podcast 
centrados en la discapacidad. Esta iniciativa 
surge de la vocación de esta Casa de Altos 
Estudios de trabajar en colaboración con la 
comunidad y de la necesidad de favorecer el 
acceso a la información actualizada.

ACCIÓN COLECTIVA
Se presentó oficialmente en Argentina, 
Aliados, una plataforma de acción colectiva 
impulsada por Coca-Cola, que da identidad y 
enmarca la forma de implementar proyectos 
de sustentabilidad en América Latina. 
En un evento realizado en las oficinas de 
la compañía, se dio a conocer el trabajo 
conjunto realizado con organizaciones y 
empresas socias, en sus pilares de agua, 
reciclaje y empoderamiento económico.

 

ALOJAMIENTOS 
SUSTENTABLES 
Booking.com, la plataforma digital líder 
en el sector de los viajes, se asoció con la 
Organización Mundial del Turismo (OMT) 
de las Naciones Unidas para lanzar una 
nueva serie de cursos gratuitos online 
diseñados para ayudar a los alojamientos 
a trabajar de una manera más sustentable. 
Dirigido a proveedores de alojamiento 
a nivel mundial, pero también accesible 
al público en general, en partners-
courses.booking.com/sustainability ya se 
encuentra disponible una versión piloto 
del primer curso.

INNOVACIÓN EN 
TECNOLOGÍA  
DE LA SALUD
GE HealthCare, líder en tecnología médica e 
innovación en diagnósticos, presentó más de 
40 innovaciones, incluidas varias tecnologías 
importantes habilitadas para Inteligencia 
Artificial (IA) en imágenes, ultrasonido y 
soluciones digitales, durante la Reunión 
Anual 2023 de la Sociedad Radiológica de 
Norteamérica (RSNA), que se celebró en 
noviembre en Chicago, Estados Unidos.

TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL DE LAS 
ORGANIZACIONES
Siemens, compañía global líder en 
tecnología, presentó en Argentina Siemens
Xcelerator, una plataforma que facilita la 
colaboración y co-creación entre miembros
complementarios del ecosistema industrial 
ayudando a acelerar la transformación
digital de las organizaciones. 
Más información en  
https://www.siemens.com/ar/es/productos/
xcelerator.html

RECONOCIMIENTO 
PARA LA 
SUPERINTENDENCIA DE 
SERVICIOS DE SALUD
En el marco del certamen “Buenas Prácticas 
para las Américas 2023”, organizado por 
la Asociación Internacional de Seguridad 
Social (ISSA, por sus siglas en inglés) 
un jurado internacional independiente 
premió a la Superintendencia de Servicios 
de Salud, con el premio a las Buenas 
Prácticas #ISSAGoodPractice. Del certamen 
participaron 33 organizaciones de 17 países, 
con un récord de 162 buenas prácticas 
presentadas.
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CERTIFICACIÓN VERDE
El Instituto Cooperativo de Enseñanza 
Superior (ICES), dependiente de la 
Fundación Grupo Sancor Seguros, obtuvo la 
Certificación LEED BD+C: New Construction 
- LEED v3 (2009), otorgada por el Consejo 
de Edificios Verdes de Estados Unidos, para 
su nuevo edificio en la ciudad de Sunchales 
(Santa Fe). De esta manera, se transformó 
en la única entidad educativa de Argentina 
en contar con esta certificación.

SIMPOSIO SOBRE 
CARDIOLOGÍA
En el marco del 49° Congreso de 
Cardiología, las Clínicas Santa Isabel, 
Bazterrica y del Sol dictaron el simposio 
“Dilemas Cardiológicos de la Práctica 
Cotidiana”. El mismo se llevó a cabo en 
el salón B. Houssay, del predio ferial 
de La Rural. Además, en este marco, se 
celebraron los 30 años de la residencia de 
cardiología de Clínica Bazterrica y los 23 
de Clínica Santa Isabel junto con los más 
de 100 cardiólogos formados y recibidos 
en ambas instituciones.

11º EDICIÓN DEL PREMIO 
ROCHE EN PERIODISMO 
EN SALUD 
Se dieron a conocer los tres trabajos 
merecedores del Premio Roche de Periodismo 
en Salud 2023. Este año el Premio Roche 
se entregó en la Ciudad de Panamá, en las 
categorías: Periodismo Escrito, Periodismo 
Audiovisual y Cobertura Diaria. Las piezas 
ganadoras abordaron temáticas como los 
trastornos de salud mental de adolescentes en 
Argentina, la violencia obstétrica en Cuba y la 
cultura de trasplantes de órganos en Brasil. 

REPORTE DE 
SUSTENTABILIDAD
ManpowerGroup Argentina, empresa líder 
en soluciones de capital humano, publicó 
la décimo séptima edición de su Reporte 
ASG en el cual presenta su plan “Trabajando 
para cambiar el mundo”: la evolución de su 
estrategia y pilares de sustentabilidad con el 
objetivo de abarcar prioridades ambientales y 
de buen gobierno más amplias. 

Más información en  
https://sustentabilidad.manpowergroup.com.
ar/2022/

NUEVOS OBJETIVOS 
CLIMÁTICOS GLOBALES
PwC publicó el Net Zero Economy Index 
2023, donde analiza los avances anuales 
en la reducción de emisiones de CO2 y 
la descarbonización de las economías, 
acciones requeridas para cumplir con los 
objetivos climáticos globales. Este estudio 
refleja que, para alcanzar los objetivos 
del Acuerdo de París de mantener la 
temperatura media global dentro de los 
1,5 °C sobre los niveles preindustriales, 
se necesitará lograr una tasa de 
descarbonización del 17,2% hasta 2050, un 
valor que se convierte en más ambicioso 
cada año. 

Más información en  
https://www.pwc.com.ar/es/publicaciones/
Economy-Index-PwC.html
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La inclusión social como factor 
determinante para su bienestar

C ada 3 de diciembre se conmemora el Día 
Internacional de las Personas con Disca-
pacidad. Esta fecha fue declarada por la 
Asamblea General de las Naciones Unidas 
en 1992, con el objetivo de promover los 
derechos y el bienestar de las personas 
con discapacidad, en todos los ámbitos de 

la sociedad, y de concientizar acerca de ello. 
Según cifras informadas por la OMS, se estima que ac-

tualmente 1.300 millones de personas a nivel mundial, 1 de 
cada 6, presentan algún tipo de discapacidad. La Conven-
ción sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad ha 
expuesto un cambio de paradigma, dado que plantea que la 
discapacidad no es una característica inherente a la perso-
na ni se deriva de una condición de salud que la misma pa-
dezca, sino que es el resultado de la interacción entre dicha 
condición y las barreras presentes en el contexto social que 
rodea al individuo. 

“Es imprescindible comprender que debe haber una res-
ponsabilidad colectiva alrededor de las personas con disca-
pacidad, con el objetivo de reducir la estigmatización y dis-
criminación que suelen enfrentar diariamente”, afirma la 
Lic. Adriana Fiorino, directora del Departamento de Terapia 
Ocupacional de Grupo INECO. 

Existen diferentes tipos de discapacidad, entre las cuales 
se encuentran la discapacidad física, intelectual, mental, y 
sensorial (visual y auditiva). Además, seis de las diez enfer-
medades que producen mayor discapacidad son mentales. 
Las distintas condiciones neurológicas o psiquiátricas que 
afectan el funcionamiento cerebral,  pueden presentar no 
sólo manifestaciones motoras o sensoriales, sino también 
cognitivas y conductuales, pudiendo generar notorios efec-
tos en la memoria, la atención, la planificación, el procesa-
miento de la información o en las habilidades sociales. 

En el camino hacia una convivencia armónica que respete 
la diversidad y valore los aportes de todos, un punto clave es 
la concientización sobre la importancia de que las personas 
con discapacidad puedan contar con los apoyos necesarios 
para una participación plena dentro de la comunidad.

“Si bien en materia de derechos y accesibilidad se han lo-
grado diferentes avances, aún queda mucho en lo cual tra-
bajar, para que todos los individuos sean incluidos en la so-
ciedad sin ningún tipo de distinción y puedan contar con los 
apoyos necesarios para  desarrollarse plenamente”, agrega 
la Lic. Fiorino, quien además es Subdirectora Operativa de 
Tratamientos Interdisciplinarios de INECO. 

La exclusión no solo afecta la salud física y mental de las 
personas con discapacidad, sino que también repercute de 
manera significativa en su entorno. Es necesario que pueda 
garantizarse su inclusión, sin ningún tipo de barrera, en las 
diferentes esferas de la vida cotidiana.

“El modo en el cual son incluidas, por ejemplo en el ám-
bito educativo y laboral, tiene un impacto notable en la ca-
lidad de vida de las personas con discapacidad, dado que 
habitualmente atraviesan mayores dificultades”, expresa la 
Dra. Clara Pinasco, neuropsicóloga y Jefa de equipo del De-
partamento de Neuropsicología de INECO.

Asimismo, vinculado con ello, la profesional explica: “Re-
sulta indispensable que cuenten con el apoyo necesario para 
que puedan tener a su alcance oportunidades de empleo que 
les permitan desempeñarse profesionalmente y adaptarse al 
entorno laboral, en igualdad de condiciones”. 

Día Internacional  
de las Personas  
con Discapacidad
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